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最强大脑齐聚厦门 献智献策科技创新
第六届世界科技社团发展与治理论坛在厦举办，同期举行厦门市科协年会

文/本报记者 黄琬钧 通讯员 王殊 姚晓青
图/本报记者 张奇辉
科技社团是科学社会化的重要体现，是创

新变革的促进者、全球治理体系建设的推动者
和贡献者。11月7日，第六届世界科技社团发
展与治理论坛在厦门举办。400余名来自国
内外知名科技社团及国际组织的负责人、科技
社团研究专家等共聚一堂，分享交流科技社团
携手解决全球重大科技问题的成果贡献，并探
讨新形势下科技社团开放、协同、合作新路径。

本次论坛以“协同构建创新发展新生态”
为主题，由中国科协和福建省政府主办，厦门
市政府、福建省科协、中国汽车工程学会承办，
厦门市科协、中国康复医学会协办。论坛期
间，2023年厦门市科协年会主会场活动同步
举办，推动科技社团合作交流，为厦门高质量
发展献智献策。

本次论坛大咖云集，汇智聚
力，共襄盛举。

主旨报告会上，国际数字地球
协会名誉主席、中国科学院院士郭
华东，英国工程技术学会主席鲍
勃·克莱恩，国际地质灾害与减灾
协会主席、日本工程院外籍院士汪
发武，威立出版集团副总裁艾莉森
・拉贝特，英国全球技术创新伙伴
联盟首席执行官罗宾・皮特・腾
森，美国电气与电子工程师协会主
席赛义夫・拉曼，中国科学学与科
技政策研究会理事长穆荣平等嘉
宾，围绕科技社团促进可持续发
展、构建国际科技创新生态、期刊
赋能科技社团、科技社团发展现状
与趋势等议题作报告。中国电机
工程学会理事长、中国工程院院士
舒印彪主持主旨报告会。

与会嘉宾普遍认为，建立信任
是共享研究方法、数据和结果的前
提，国际科技社团作为社会组织，
在增进跨国互信、协调不同国家地
区科学家开展科技创新合作方面
具有独特优势。

“多年来，在中国设立的国际科
技社团蓬勃发展，取得一系列发展成
就，关键是让中国技术服务于世界。”
郭华东在主旨报告中介绍，总部设立
在中国的国际数字地球协会即将迎
来二十年庆典，它引领了全球数字地
球的发展，致力于推动全球数据共
享，以及在全球尺度、区域尺度、国家
尺度、地方尺度共享空间技术、信息
技术、人工智能技术等，为人类可持
续发展做出科学技术贡献。

“一名中国工程师的资质如果
能同时得到其他国家的认可，那么

他的专业能力将在全球市场上展
现，也会有更多工程师实现跨国合
作。”鲍勃·克莱恩说，其所在的英
国工程技术学会多年来一直在推
动工程师专业注册及不同国别的
大学跨境互认工作，未来希望更多
社团参与，推进不同领域国际标准
的制定和合作。

罗宾·皮特·腾森认为，世界互
通互联正在催生新的科技生态系
统，许多创新会自然而然跨越国
境。他认为，科技社团应该站在挑
战最前沿，引导全球创新生态走向
一个更加美好的未来，包括制定相
应的政策规范避免市场分裂，提供
合作资金推动研发机构、大学、企
业和全球同行之间展开联合研究，
以及在知识产权保护和共享之间
找到平衡。

作为厦门科技界一年一度的盛会，今年的厦门市
科协年会首次与世界科技社团发展与治理论坛结
合。在平行论坛——“科技社团数字化暨厦门市科协
年会”中，中国电子学会、韩中科学技术合作中心、中
国机械工程学会、中国电工技术学会、中国纺织工程
学会、中国电影电视技术学会、澳门工程师学会等科
技社团负责人齐聚厦门，与厦门市科协所属学会负责
人一道，共同探讨科技社团数字化发展方向和合作路
径，推动完善科技社团数字治理体系。

与会嘉宾们认为，围绕科技社团各项业务，包括
协同办公、会员发展、学术会议、期刊发展等方面，数
字化技术未来应用场景多样，前景广阔。作为组织与
团结广大科技工作者的重要载体，科技社团在开展学
术交流、实施科学普及等方面要利用好数字化技术，
为科技工作者提供更高效、更精准的服务。

厦门市自动化学会理事长刘暾东在论坛交流中
介绍说，近年，厦门市自动化学会在厦门市科协的指
导与推动下，建立了与中国自动化学会的业务联系，
获得国家一级学会在顶级专家智力与数字资源方面
的大力支持。同时，在福建省建立首个跨学科学会联
合体，针对厦门主导产业技术发展，提供多学科综合
高端智力支持。此外，还积极联系面向产业界的技术
论坛主办方，寻求学术界与产业界的共同办会与交
流，为解决学术界与产业界“两张皮”问题进行了有益
的探索。

厦门市自动化学会的蜕变，是厦门市科协服务和
支持科技社团发展的一个缩影。一直以来，厦门市科
协致力于打造开放平台、汇聚创新资源、营造创新生
态，引领厦门广大科技工作者积极投身创新创业创
造，引领所属科技社团紧紧围绕厦门市社会经济发展
大局，在繁荣创新学会学术活动、服务创新驱动发展、
服务政府社会职能等方面作出了贡献。

今年除年会主会场活动外，厦门市各学科领域学
会还同步举办“双碳”主题微论坛活动、厦门海洋资源
开发研讨会、结构及基础案例分析与疑难问题探讨等
11场年会分会场活动，以此搭建科技工作者、社会公
众、政府和企业协同创新服务平台，为厦门市高质量
发展献策出力。

▲科技社团数字化暨厦门市科协年会主会场。
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▲嘉宾作主旨报告。

400余名来自国内外知名科技社团及国际组织的负责人、研究专家等参加论坛。

链接

2018年成立第一届小区业委会
之前，源昌大厦小区的管理处于混乱
状态，小区业主与开发商和当时的物
业之间存在诸多矛盾。第一届业委会
成立后着手改变这一状况，通过多年
努力，成功从开发商手中收回本应属
于小区业主共有的二楼转换层及部分
店面所有权，小区开始有了稳定的公
共收益，主要用于维修、扩建项目，及
过年过节为业主发放福利。2022年，
第一届业委会期满换届，第二届业委
会于2023年开始履职。

在这一过程中，源昌大厦小区也制
定了对应的规章制度，确保来之不易的
小区公共收益真正“取之于业主，用之
于业主”。根据小区议事细则，水电、道
路、建筑公共部位、公共设施等维修项
目需要由物业填写报修申请函报业委
会，并由分管的业委会委员进行核实，
主任及副主任确认；涉及动用公共资金
数额较大的项目需要由业委会委员进
行投票表决，数额巨大的还要在小区业
主微信群及公告栏进行公示，听取业主

意见后方可实行；小区采购必须“货比
三家”，择优入选，并保存相关档案。每
个季度，小区业委会都会在小区公告
栏、电梯口、业主群公示账目，并将相关
信息向社区、街道报备。

在湖里区今年组织的小区审计
中，审计人员发现小区业委会部分季
度未将公共收益收支明细在小区区域
内醒目位置公示，且部分公维金收支
未公示。按照审计整改要求，小区业
委会补充公示了对应季度公共收益明
细及公维金收支。

出于对小区业委会工作的认可，
不少小区业主一开始对“审计进小区”
的必要性有所顾虑。小区居民陈贞贞
告诉记者，在审计过程中，小区业委会
得以及时更新财务管理体系，完善相
关规章制度，这让业主们正确认识到
了审计的重要性。“‘审计进小区’让业
委会的工作更完善，我们作为业主也
更放心。希望在业委会努力下，将来
小区里的一些历史遗留问题能够更好
解决。”

算好小区经济账 打通治理最末端
湖里区湖里街道以推进审计进小区为抓手，让老旧小区焕发新活力

全国首个小区审计监督服务点

深度融入小区治理
及时回应居民关切

走进位于徐厝社区的悦星园小区，这里居住环境
整洁、往来交通通畅，且建有供居民休闲的娱乐场地，
路边停车秩序井然。然而，对于这个20年历史的老
旧小区而言，一度存在“脏乱差”现象。小区党支部书
记、业委会主任钟阳山说，当时不少居民早上车开不
出去，回来晚了就没有停车位，公共设施残破不堪。

后来，全国首个小区审计监督服务点在悦星园小
区揭牌成立。为了推进小区审计工作，湖里区审计局
和湖里街道、徐厝社区成立试点工作组，推动审计监
督与小区治理深度融合，形成“区—街道—社区—小
区”审计监督合力。通过聘请专业审计单位和高校教
授实地调研、深度走访，湖里区审计局提出加强小区
审计的建议，推动悦星园小区成立物业管理小组，规
范台账和管理制度，指导社区做好业委会的财务审计
工作和业委会换届审计。

在湖里区审计局和湖里街道的指导下，徐厝社区
在悦星园小区设立“审计服务志愿者岗”，及时回应居
民关切问题，让小区居民实现了从“忧”到“优”的转
变。通过抓好提前预防，小区资金使用程序得到规
范，避免出现违法违规行为；对于审计发现的问题，街
道及社区督促相关责任人立行立改，对于小区环境修
整和硬件提升等需长期投入的问题，监督物业管理小
组跟踪销号。

本组文/图 本报记者 叶舒扬
随着城市化进程的不断加快、基层民主自

治的不断发展和小区治理的不断深化，湖里区
湖里街道一定数量的居民小区（尤其是老旧小
区）实行自我管理。在这一过程中，小区公共
收益的归属与使用成为广大业主最关心的问
题之一，深刻影响着小区治理的成效。

为破解、整治小区公共收益乱象，近年来，
湖里区各相关职能部门结合“双报到”契机，全
面落实湖里区委“1+4+N”系列文件和小区治
理相关要求，以推进审计进小区为抓手，跟踪
小区公共资金运行过程，推动小区治理规范
化、精细化，开启了小区治理的新篇章。近日，
本报记者走进湖里街道，探访该街道如何在湖
里区审计局的指导下发现问题、整改问题，让
小区公共收益真正回归公共属性。

地点：禹洲新村小区

主动开展审计
明晰资金用途

对于禹洲新村小区第五届业委会的成员
来说，“审计进小区”并不是一个陌生的概念。
小区业委会秘书刘惠丽说，在本届业委会成立
之后，他们就聘请第三方机构对上届业委会的
资金使用情况进行了审计，这也是小区组建业
委会以来第一次进行审计。“每一届业委会的
组成人员都不尽相同，‘审计进小区’能够帮助
新一届业委会总结管理经验、发现制度漏洞，
做到‘轻装上阵’为业主服务。”之后，小区业委
会将审计报告上报社区，并针对资金使用流程
等问题查缺补漏，通过制度逐渐完善。

“未雨绸缪”，这一点在湖里区今年组织的
小区审计中得到体现。审计人员注意到，禹洲
新村小区业委会存在较大金额的补贴项目，补
贴内容包含误工补贴、志愿者支出、老人活动
中心经费等，这需要有相关章程和议事规则约
定进行约束。事实上，禹洲新村小区章程与规
则对于补贴内容与金额已有详细约定，街道通
过调查备案材料发现确实如此，并审查业委会
账目，证实业委会补贴数目符合要求。

“‘审计进小区’算清了经济账，我们对这
届业委会的工作更有信心了，这个老旧小区正
在越变越好。”小区居民吴远丽表示，小区业委
会对于每一笔资金用途都及时公示，自己也可
以到业委会查询相关账目，感觉公开透明。“在
他们的努力下，小区乱停车、水管老化等问题
得到初步解决，还建起了小区里的小公园，他
们确实为我们真心办实事。”

地点：源昌大厦小区

维护业主权益 完善规章制度
▲禹洲新村小区用好公共收益，改善
居住环境。

悦星园小区规范台账和管理制度，实现审计监督
与小区治理深度融合。

▼每个季度，源昌大厦小区业委会都
会在小区公告栏、电梯口、业主群公
示账目，并将相关信息向社区、街道
报备。


